

Zeitschrift:	Genava : revue d'histoire de l'art et d'archéologie
Herausgeber:	Musée d'art et d'histoire de Genève
Band:	3 (1925)
Artikel:	Historique des découvertes faites à Douvaine (Hte-Savoie) : âge du bronze et du fer
Autor:	Vuarnet, Emile
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-727509

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



HISTORIQUE DES DÉCOUVERTES FAITES A DOUVAINES (Hte-SAVOIE)

(AGE DU BRONZE ET DU FER)

Emile VUARNET.



DOUVAINES, chef-lieu de canton de la Haute-Savoie, est situé sur la route directe de Genève au Valais par Thonon et Evian, à quinze kilomètres de Genève et à quatre kilomètres de la rive sud du lac Léman. Sa population est d'environ 1200 habitants disséminés en plusieurs hameaux. Le terrain est fertile et plat; à deux cents mètres au nord de l'église coulent deux fontaines intarissables.

Aucun objet de l'âge de la pierre n'y a encore été recueilli ou signalé. Par contre, de nombreux tombeaux de l'âge du bronze ont été relevés au cours des travaux de construction de maisons, d'extraction de graviers ou d'adduction d'eau. Les tombeaux se rencontrent tout autour de l'église et dans les vergers, les jardins et les carrières de gravier situées au nord de la route de Douvaine à Touques, sur une longueur d'environ deux cents mètres¹.

* * *

1. (1837) — C'est durant l'automne de 1837 qu'est acquise par le Musée de Genève la première trouvaille d'objets de l'âge du bronze recueillis à Douvaine. Ces objets sont: une longue hache à rebords sans talon dont le tranchant est très martelé; quatre fragments de fauilles, dont trois avec boutons ou saillie allongée; une lame de poignard brisée aux extrémités, renforcée au milieu par une côte qui en parcourt la longueur; trois tronçons d'épée à deux tranchants; l'extrémité d'une épingle offrant une tête épaisse et percée; enfin, quatre morceaux de bronze fondu.

¹ Pour la bibliographie archéologique de Douvaine, voir MONTANDON : *Bibliographie générale des travaux paleithnologiques et archéologiques*, I, 1917, index général bibliographique, s. v. Douvaine, p. 546, et premier supplément du tome I, 1921, index général des noms géographiques, Douvaine, p. 105. — Id., *Genève, des origines aux invasions barbares*, 1922, p. 172, n° 172.

2. (1861) — Sur la place de la Contamine, en creusant les fondations des écoles communales (aujourd'hui caserne de gendarmerie), on trouve des tombeaux en dalles dont les objets sont perdus.

3. (1870) — M. François Girod, en creusant un fossé pour planter des treilles hautes appelées *hutins*, au lieu dit *Les Portes* ou *la Grange*, rencontre des tombeaux dont le mobilier est perdu.

4. (1875) — Dans la forge de M. André Dunant, légèrement en contre-bas à une cinquantaine de mètres au sud de l'église et parallèle à la route nationale, comme les forgerons recerclent des roues et frappent fortement sur l'enclume, celle-ci s'incline de côté. Pour la redresser, on se met à creuser le sol et l'on rencontre un tombeau dont la dalle supérieure s'était brisée sous les coups des forgerons.

A quelques mètres, en creusant un puits perdu, on rencontre un squelette.

5. (1884) — Un ouvrier étranger, surnommé Dauphiné, en creusant un puits dans la parcelle où s'élève la maison de M^{me} Pouget, marchande de bicyclettes, trouve un tombeau en dalles.

6. (1890) — M. le docteur Falquet de Corsier fait l'acquisition de plusieurs vases funéraires provenant d'un tombeau.

7. (1892) — M. Burckhard-Reber décrit dans ses *Recherches archéologiques dans le territoire de l'ancien évêché de Genève (Mémoires et Documents de la Société d'histoire et d'archéologie de Genève)* (tome XXIII), un tombeau en dalles trouvé dans un jardin au nord de Douvaine. La dalle qui soutenait la tête et qui est trouée de nombreuses écuelles, remise par M. Reber à M. Gabriel de Mortillet, est exposée à l'Ecole d'anthropologie de Paris. Le mobilier comprend une perle d'ambre, et des vases en terre noire.

8. (Vers 1903). — Au lieu dit *Vers les Portes*, le long de la route qui va de Douvaine à Artangi et Verêtre, dans le champ de M. Rossier, comme les cantonniers procèdent à l'extraction de gravier, ils trouvent un tombeau en pierres à 60 cm. de profondeur. La mâchoire compte toutes ses dents, les dents de sagesse pointent seulement; c'est le squelette d'un jeune homme de 27 ans environ.

Le mobilier, daté de la Tène I, C, comprend deux bracelets et des fibules en bronze. Il a été acquis par le Musée de Genève¹.

Dans une tombe voisine on a recueilli un bracelet serpentiforme en bronze, de très petite dimension; fin de l'âge de bronze ou hallstattien. Acquis par le Musée de Genève². M. Valentin Girod possédait un bracelet en bronze provenant des carrières de gravier voisines, acquis aussi par le Musée de Genève³.

9. (Vers 1908). — M. Saint-Clair, cafetier, en creusant son jeu de quilles, à quelques mètres de la route qui passe entre le presbytère et la caserne de gendarmerie,

¹ *Genava*, I, 1923, p. 42-43.

² *Ibid.*, p. 40, n° 9141.

³ *Ibid.*, p. 40, n° 9142.

trouve un tombeau en dalles; il y recueille des fragments de vases en terre noire, polie et brillante, semblable à celle des vases reproduits par M. Reber en 1892. J'en possède encore quelques fragments.

10. (Vers 1910). — Un ouvrier italien qui tire du gravier à une cinquantaine de mètres derrière la caserne de gendarmerie, trouve deux squelettes humains enterrés horizontalement à 0 m. 60 de profondeur, les pieds tournés vers l'Orient, sans aucune trace de tombeau, ayant chacun un vase en forme d'assiette creuse renversé sur la face. Ces vases étaient en terre grise tournée et moulurée. J'en fis l'acquisition et en donnai un à M. le comte Olivier Costa de Beauregard qui l'offrit au nouveau musée de Chambéry, fondé dans les bâtiments de l'archevêché. L'autre a été acquis en 1923 par le Musée de Genève¹. La Tène III.

11. (Vers 1911). — En creusant les caves de la maison de M. Thorens, maire de Douvaine, on trouve, en bordure de la route nationale, des squelettes humains. On me remit deux crânes très épais et brachycéphales avec deux fibules de bronze très friables; ces objets sont tombés en miettes et en poussière.

12. (1913). — En procédant au creusement des canalisations pour l'adduction de l'eau potable, on trouve dans la route devant l'église trois squelettes humains entourés de grosses pierres avec de la poterie noire en forme de bols. (Communication de M. Chappuis, de Douvaine.)

13. (1913). — Ces fouilles, dont les objets sont au Musée de Genève, sont décrites par M. Cartier: « Un cimetière de l'âge de bronze à Douvaine; fouilles de février à juin 1913 », *Archives suisses d'anthropologie générale*, I, 1914, p. 63.

14. (Vers 1920). — Des ouvriers de Douvaine trouvent, en tirant du gravier dans le même lieu dit *Vers les Portes*, d'autres squelettes. Ils remarquent au bas de leur crible des annelets en métal qui restent perdus dans le gravier destiné à l'empierrement des routes de la localité.

15. (Vers 1921). — En creusant les fondations de la maison de M. Planche, ferblantier, on trouve des tombes en dalles, des vases en terre grise et noire; un squelette porte plusieurs anneaux aux jambes. Ces objets ont tous été acquis par le laboratoire d'Anthropologie de Genève².

16. (Août 1924). — Tombe décrite par M. Deonna in *Indicateur d'antiquités suisses*, 1924, p. 196.

¹ *Genava*, I, 1923, p. 48, n° 9145.

² *Ibid.*, p. 40.

